
主後 2021年 3月 14日南神紀念主日禮拜講道 

主禮：李典樵牧師 

講題：你得救了嗎？ 

聖經：民數記廿一章 4～9節； 約翰福音三章 14～21節        聖詩： 127、398             啟應文：26 

 
 

你得救了嗎？                     李典樵牧師 

前言：  

 在許多佈道會的場合，佈道家常常問說：「你得救了嗎？」、「你想要得救嗎？」，現代的教會在領人歸主時也會高興地說「你得救了！」，似乎

「得救」這個詞成了基督教的專有名詞。在聖經裡，我們看到上帝使人得到救、有拯救，然而聖經中的「拯救」到底是什麼？現代普遍對「拯救」的

理解，大概是信耶穌、上天堂。如此，我們已經信耶穌了，我們已經得到拯救了，我們準備好要上天堂了嗎？ 有一段很有趣的對話，一位牧師問會

眾：「要不要進入上帝的天堂？」眾人高聲呼喊說要！牧師又問：「那現在就願意上天堂的舉起手來！」眾人卻都遲疑，不敢舉起手。   

如果我們所期待、所盼望的拯救，只有上天堂，這樣我們還活著的時候有需要基督教嗎？似乎就不是那麼必要了，因為沒什麼人願意在活得好

好的時候，就離開世界去到天堂吧？所以，如果上天堂是我們在基督信仰裡唯一的期待，這樣基督教只不過是死人的宗教，將要死亡了才需要找上

帝，其他時間不需要上帝。而這樣的拯救，是上帝要賜給我們的嗎？究竟聖經中所說的拯救是什麼？ 

 

一.救人生命的上帝 

 在舊約聖經中，關於拯救最有代表性的故事，應該是出埃及記，這是以色列人在曠野中經歷上帝恩典和拯救的故事。在以色列人離開埃及在曠

野流浪的過程，我們可以看到上帝在不同層面的拯救。當以色列受壓迫成為奴隸時，他們失去宗教自由，被迫做勞苦的工作，而上帝帶他們從奴隸的

枷鎖中離開，使他們恢復身分、重新認識上帝、並且得以休息，這是對奴隸的拯救；當以色列人在曠野流浪時，因為埃及追兵的追殺而擔憂，因為沒

有充足的食物而煩惱，甚至因看不見摩西而焦慮打造一隻金牛，上帝也讓他們離開這些負面的壓力，使他們從殺害中離開、使生命得到養育、未來的

日子也有清楚的指引，這些也都是上帝拯救的一部分。 

在今天所讀的第一段經文，是以色列人在曠野流浪的末期，他們經過迦南人的地區，可能已走了相當遠的距離，他們的心厭倦、疲憊，又再次

埋怨上帝。他們對摩西說：「恁啥事導阮出埃及、互阮死在此個曠野啊？因為無餅，無水，阮的心厭賤此個清淡的食物。」(民數記廿一章 5 節)  以色

列人認為現在的生活，比之前在埃及做奴隸的生活，更加悽慘，雖說現在是自由身，但是卻看不到明天的日子是否安穩，與其驚心膽戰過日子，還不

如回去做奴隸。這次的埋怨讓上帝相當生氣，以往上帝聽到埋怨都直接賜予恩典滿足需求，然而這次卻是差派火蛇進入群眾當中咬傷人，許多人因此

而死。這讓以色列人嚇到了，趕緊來到領導者摩西面前，認罪、乞求，懇請摩西向上帝求情。摩西向上帝求情後，上帝便要摩西：「做一尾火蛇，掛

在旗杆頂；見若互伊咬著的，一下看，就會活。」(民數記廿一章 8 節)  

 

● 火蛇 

蛇，在以色列人以及教會的文化中，總是被看作是邪惡的。除了在創世紀一開始夏娃被蛇引誘而犯罪，加上蛇看似恐怖的身形與利齒，讓我們

對蛇有很深的偏見，認定牠是魔鬼的化身，是邪惡的存在。但是故事中這條咬人的火蛇，他的希伯來原文由兩個字組合起來，一個是「一般的蛇」，

第二個是「有毒的蛇」，而這第二條毒蛇的單字，讀起來有另外一個特別的名字，叫做「撒拉弗」。這是出現在以賽亞書中的至高天使，大聲唱出「聖

哉、聖哉、聖哉」，用著火的石頭清潔以賽亞的嘴唇。 

這隻攻擊以色列人、讀做撒拉弗的毒蛇，並非來自魔鬼，而是上帝的使者，出於上帝的意思進入百姓當中，張開嘴咬這些悖逆、埋怨、只想過

奴隸生活的以色列人，直到百姓認罪了，才再吩咐摩西造出另一條銅蛇來。 

● 銅蛇 

摩西用銅塑造蛇的形象，掛在軍旗上面，讓抬頭仰望的人都得到醫治。原本是邪惡的毒蛇，但在這裡卻是醫治的象徵。在現在的基督教醫院，

大部分都可以看到蛇攀爬在十字架的標誌，這不是邪教，而是以爬在旗竿上的蛇，來做為上帝醫治的象徵。上帝透過這條蛇，使人的生命從被蛇咬、

痛苦到要死的狀態離開，得到醫好、得到拯救。 

 

第一條咬人的火蛇，與第二條救人的銅蛇，兩隻都是來自上帝，是為著讓以色列人透過這兩隻蛇，看到上帝掌管萬物，包括蛇，也包括生命的

權柄，這讓已經經歷許多神蹟的以色列人，再一次認清上帝的能力，也讓以色列人深刻體會，上帝也是使人從痛苦及死亡中脫離，並進入生命的上

帝。 

在這裡，以色列人得到救，是指生命的拯救，也是身分的拯救。 

 

二被舉起的耶穌 

 而第二段經文，是耶穌對猶太人的官 - 尼哥底母，說明重生的事情。耶穌用聖經中的記載作比喻說：「親像摩西在曠野舉起銅蛇，人子嘛一定

著按呢受舉起，互逐個信伊的人得著永遠的活命。」(約翰福音三章 14～15 節) 耶穌說人子會受到舉起，這讓我們馬上就明白耶穌在說自己將要受釘

在十字架的預言，耶穌要透過自己，來讓舉頭仰望的人得到生命。 

 

● 耶穌的說明 

在這段耶穌的說明中，耶穌兩次說到「互逐個信伊的人得著永遠的活命」(15、16 節)，這段經文是接續耶穌對尼哥底母的回應，說人藉著信上

帝的兒子，就能夠透過聖靈來得到永生。永生，照字面的解釋是指「生命延續到永遠」，這個永遠的生命，會是上帝的拯救嗎？   

在現在的科技，號稱已經可以做到人體冷凍技術，如果遇到現代醫療無法醫治的疾病，可以將自己冰封起來，等待十年、五十年、直到醫療夠
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進步了，再解凍接受治療。我曾有一次在國小幫四年級的孩子上課，談到死亡議題時提到了冷凍科技，孩子聽完馬上就提問：「他復活以後還有認識

的人嗎？」 這值得我們深思活很久是否是一件值得追求的事情，我們會害怕死亡，但是我們就會想要一直活在這個很諸多苦難的世界嗎？ 

 

● 永生與滅亡 

永生，和滅亡兩詞是一種對立，這是約翰福音書裡常出現的二元對立寫法，人不是進入光，就是暗、不是生就是死，不是永生就是滅亡。「滅

亡」一詞指的是失去、離開、受破壞，當我們的生命受到破壞、失去生命，就是滅亡。而相對的永生，則是永遠活著。然而我們基督徒對這個「永

生」都有一個誤解，認為這是死以後的事情，是天堂的家，但是永遠的生命是死亡以後才能夠得到嗎？這樣回到一開始說的上天堂一事，如果永遠的

生命是指上天堂這件事，那麼我們現在是否願意得到永生呢？ 

耶穌所說的永生，並不是指死亡以後的生命狀態(否則這又一樣是死人的宗教)原始的意思是指一個「將要來臨、不會停止的生命」，這樣的生命

更加注重的，是相信耶穌、認識上帝、進入耶穌同在的道路。約翰福音十七章，耶穌說「永遠的活命就是：認識你是獨一真神，閣認識你差來的耶穌

基督。」 當人認識耶穌、信祂、抬頭仰望祂，這就是耶穌賜予的「將要來臨、不會停止的生命」。 

 耶穌所說的永生拯救，是使人從以前的舊生命離開，進入有耶穌同在、並且永不離開的生命狀態。 

 

三使世人得救 

上帝差遣耶穌進入世界，便是為了使世上的人都能進入上帝同在的狀態。當耶穌說到拯救時，他說：「上帝差伊的子來世間，拇是欲審判世

間，是欲通過伊來拯救世間。信子的人𣍐受定罪；拇信的人已經受定罪」(約翰福音三章 17~18 節)這句話我們也會時常誤會，認為不信耶穌就只能下

地獄，信耶穌就有保庇，似乎不信耶穌就是一種罪。然而聖經中的罪是否可以普及全世界、各宗教的人嗎？我們身為基督徒，要永遠記得，聖經是寫

給我們基督徒來看的，罪的標準也是對我們來說的。 

 

● 定罪 

罪的定義，是指不合於上帝的標準，對猶太人來說，他們的行為在嚴格律法的對照下，時常無法善盡律法，導致他們在這標準下是有罪的，但

是這就不是上帝頒發律法的目的。在現在的教會，我們也有我們自己定下來的律法，比如「基督徒八要」，照罪的定義來看，做不到就是罪，如此我

們全都是罪人！但這是我們訂定基督徒八要的目的嗎？絕對不是！基督徒八要是對我們基督徒的提醒和鼓勵，期許們努力行出上帝看為好的樣式。所

以耶穌說上帝來不是要審判，而是要透過上帝的兒子來拯救世人。 

但是為什麼耶穌也說不信的人已經受定罪呢？因為不信的人，只相信自己，想要以自己做為自己的上帝。舉個例子，上帝說要愛仇敵，我們做

得到嗎？那些時常危害你、攻擊你、從來不給你好臉色的那些人，我們有辦法愛他嗎？是什麼原因為讓我們做不到？是我們無法去愛，還是我們的心

憤憤不平、不願意去愛他？ 而當我們做不到上帝的命令，罪惡感使我們更加難受，這難受的心境並非來自仇敵，而是我們對自身感到無能為力後形

成的愧疚，這就形成了罪。當我們面對上帝的命令，卻想要以自己的力量來履行的時候，無形中就是定自己的罪，因為人的軟弱使自己做不到、無法

達到律法規定。   

然而耶穌要我們信靠他、相信祂真實愛人、並以人的形象真時做到去愛，耶穌也要我們依靠祂為我們付出性命的恩典、學習祂為著他人付出的

關懷，讓我們試著和耶穌走在同樣的道路。當我們學會依靠的時候，我們才會坦承我們是多麼軟弱，原來自身的力量是如此不中用。但是我們也會知

道即使軟弱也不要緊，因為我們是藉著耶穌的恩典在過生活的人。當我們經歷這樣的依靠，我們便不再受定罪，我們能接納自己的軟弱、無力，我們

能從「做不到」的綑綁中得到拯救，藉著依靠耶穌，進入與耶穌同在的生命狀態 

 

● 拯救 

拯救一個詞，其實意思就是「使人從捆綁中得到解放」，從舊約到新約，上帝有不同的拯救，以色列人離開埃及的時，上帝讓以色列從奴隸中

走出來，成為自由人，這是拯救；當上帝頒發律法時，上帝命令傷害人的也要承受受害，讓不公義的壓迫開始有了公義，這是拯救；以色列人受火蛇

咬傷痛苦到要死，上帝讓他們有機會再活起來，這也是拯救。新約福音書的時代，生病的得醫治、鬼附身的被釋放、死亡的得到復活，這些對於耶穌

所關心的貧窮人來說，這些就是拯救。 

 拯救，就是釋放，不論是受到什麼限制、綑綁，是因為工作，是因為情緒，是因為自我的期待、還是因為周圍的壓力，當我們從這些綑綁離

開，進入到有耶穌能依靠、能信靠，有耶穌同在的生活，我們就得到釋放，就得到拯救。 

  

四結論 – 你得救了嗎？ 

 在今天的兩段經文中，上帝將懲罰以色列人的火蛇，變成醫治的使者；耶穌也將懲罰罪人的十字架，轉化做救恩的象徵。受舉起的蛇和耶穌，

都是為了使人仰望以後看見上帝、轉向上帝，讓人深深知上帝是拯救的計畫。 

 各位兄姊，你的拯救是什麼呢？你有得救了嗎？我們雖然受洗禮、我們雖然信、但是我們是不是有和耶穌走在同樣的道路，有耶穌的同在？願

上帝幫助我們，時常仰望他將刑罰轉化做救恩的十字架，讓我們信靠不致到滅亡，不失去現在做基督徒的生命，能夠在將要來的生命路程中，永遠與

耶穌同行。 

 


